
 
 
 
 
 

A S S E M B L E I A  D E  F R E G U E S I A  D E  S I N E S  
 

ATA Nº 05/2019 

 

Aos dezanove dias do mês de dezembro de dois mil e dezanove, nesta Cidade de Sines e 

sala de sessões do edifício da Junta de Freguesia, teve lugar a sessão ordinária da 

Assembleia de Freguesia, com a seguinte Ordem de Trabalhos: 

 

Ponto 1 – Apreciação da Informação Trimestral e Relatório Financeiro de outubro a 

dezembro de 2019; 

 

Ponto 2 – Opções do Plano e Orçamento 2020; 

 

Ponto 3 – Mapa de Pessoal. 

 

PRESENÇAS: 

Presidente – Carlos Manuel Jesus Salvador.----------------------------------------------------- 

Maria Augusta S. Amaro Rocha.------------------------------------------------------------------- 

Alberto Lázaro dos Santos Gonçalves.------------------------------------------------------------ 

Maria Piedade Silva Gonçalves Venturinha Jeremias.------------------------------------------ 

Manuel da Luz Duarte.------------------------------------------------------------------------------ 

Ana Patrícia Viegas Neves.------------------------------------------------------------------------- 

Nuno Rafael Baião Gamito Malafaia.------------------------------------------------------------- 

Sandra Carla Rodrigues Garcia da Silva.--------------------------------------------------------- 

Jorge Manuel Brites Pereira.------------------------------------------------------------------------ 

Lénea Maria Martinho Santos---------------------------------------------------------------------- 

Rosa Elisabete Jorge.-------------------------------------------------------------------------------- 

Joaquim Sabino.-------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Por parte do Executivo da Junta de Freguesia de Sines, estiveram presentes: 

Presidente – Joaquim António Lopes Serrão. --------------------------------------------------- 

Secretária – Eva Sofia Nogueira Zambujo.------------------------------------------------------- 

Tesoureiro – José Manuel dos Santos Castanheira.--------------------------------------------- 

1º Vogal – Cátia Sofia Silva Salgado.------------------------------------------------------------- 

2º Vogal – Carlos Alberto do Rio Salvador.------------------------------------------------------ 

 

Faltas: 

Ana Isabel Dias Correia foi substituída pelo membro Rosa Elisabete Jorge.---------------- 

Nuno Miguel Nogueira Ó Pereira, foi substituído pelo membro Joaquim Sabino.---------- 

Susana Andreia do Sacramento Alexandrino.---------------------------------------------------- 

 

ANTES DA ORDEM DO DIA: 

 

O Presidente da Assembleia de Freguesia, Sr. Carlos Salvador, deu as boas noites aos 

presentes e indicou a ordem de trabalhos.-------------------------------------------------------- 

 

O Presidente da Assembleia questionou se algum dos presentes queria intervir antes da 

Ordem de Trabalhos.-------------------------------------------------------------------------------- 

 

Não havendo mais questões a serem colocadas, passou-se à Ordem de Trabalhos.-------- 
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ORDEM DE TRABALHOS: 

 

Ponto 1 – Apreciação da Informação Trimestral e Relatório Financeiro de outubro a 

dezembro de 2019; 

 

O Presidente da Assembleia de Freguesia passou a palavra ao Presidente da Junta para 

prestar esclarecimentos relativos a este ponto.--------------------------------------------------- 

 

O Presidente da Junta apresentou um breve balanço: 

 

O ano de 2020 será um ano de desafios para o executivo: 

 

Em 2019 muito se falou em transferência de competências do Estado e da Câmara 

Municipal para a Junta de Freguesia.-------------------------------------------------------------- 

Na realidade e após a Junta de Freguesia assumir a sua responsabilidade e 

disponibilidade em aceitar as competências previstas pela Lei nº 50/2018 ou realizar 

protocolos em outras matérias, em concreto nada se concretizou.---------------------------- 

 

Mas em 2019, concretizámos o sonho de quem vive na Esteveirinha, fazendo a ligação 

da rede de água potável à habitação de duas famílias;------------------------------------------ 

 

Os nossos aglomerados rurais, finalmente dispõe de uma sinalização de direção e de 

localidade, que permite orientar os visitantes que se deslocam a estes locais com 

segurança.--------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

O nosso projeto para a execução do Centro de Recolha de Canídeos e Gatídeos 

finalmente foi aprovado, embora com algumas alterações pela Câmara Municipal, sendo 

uma realidade a sua execução junto à caverna da Sigás.---------------------------------------- 

 

Continuamos em negociação para a permuta ou venda do armazém do Bairro Novo da 

Provença, sendo que a Câmara Municipal se disponibilizou para nos dar apoio técnico 

na elaboração da alteração do loteamento para assim fazer as correções necessárias aos 

artigos correspondentes ao armazém e às garagens já cedidas a dois residentes.----------- 

Só depois de termos as certidões destes imóveis é que podemos decidir o caminho a 

seguir para criarmos condições para construir o futuro armazém da Junta de Freguesia 

na Zil II.----------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Entretanto já fomos notificados pela Câmara Municipal da cedência de dois lotes em 

direito de superfície, renovável pelo período de 10 anos, tendo estes lotes o nº 1245 e 

1254 no total de 1.000 m2.-------------------------------------------------------------------------- 

 

Para termos a noção do valor comercial do armazém e das duas garagens do Bairro 

Novo da Provença, estamos a aguardar a disponibilidade da Engª Rosa da Câmara 

Municipal para fazer uma avaliação do valor atual dos imóveis.------------------------------ 

 

Cedemos o Salão do Povo, pelo período de um ano, com inicio a 2 de janeiro de 2020 à 

Câmara Municipal, para funcionar como Mercado Municipal.-------------------------------- 
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O compromisso assumido pelas duas autarquias é que no decorrer da ocupação do Salão 

do Povo pelos comerciantes do mercado Municipal, a Câmara responsabiliza-se pela 

execução do projeto do Salão do Povo para assim termos um equipamento moderno que 

ficará preparado para funcionar em ligação ao projeto do Ginásio (lugar das antigas 

oficinas que ardeu) e permitir no futuro a utilização de dois equipamentos em um 

quando necessário.----------------------------------------------------------------------------------- 

 

Com esta decisão temos que dar resposta aos utilizadores permanentes do Salão do 

povo, como é o caso da Associação Recreativa das Danças de Salão e da Associação 

Prosas, que necessitam de um espaço para os ensaios.------------------------------------------ 

Estamos a estudar alternativas ao nosso pavilhão da Zil II, até a Câmara Municipal 

adaptar o tanque que existe no Pavilhão dos Desportos para este fim. A obra deve 

demorar um a dois meses a realizar.--------------------------------------------------------------- 

 

Seguidamente, o Presidente da Junta de Freguesia passou a esclarecer a Informação 

Trimestral de Outubro a Dezembro de 2019, referindo que: 

 

INICIATIVAS 
 

 No dia 8 de dezembro realizámos a iniciativa “Distribuição de Prendas de Natal” 

onde foram distribuídos presentes a todas as crianças da freguesia até aos 10 anos. 

Mais uma vez o evento contou com a participação do grupo Pó, Lama e Aventura, 

membros do Vespas Clube do Alentejo Litoral, Amigos Motards e o grupo Ases do 

Volante, bem como, a colaboração da S.M.U.R.S.S., com uma participação musical 

no coreto do Jardim das Descobertas, da Associação Gigantones e Companhia com a 

participação de vários Gigantones e das funcionárias da Junta. Contámos ainda com a 

colaboração da Arte Velha através da confeção dos sacos dos Pais-Natal.--------------- 

 

 O lanche no âmbito da iniciativa de Natal, foi realizado no pavilhão da Junta de 

Freguesia.------------------------------------------------------------------------------------------ 

 

 Pelo 6º ano consecutivo iremos realizar o evento “Operação Crianças Felizes”, no dia 

14 de dezembro. Animando a festa teremos o espetáculo “Casa dos Doces”, 

insufláveis, barraquinhas de jogos, piscina de bolas, carrinho de pipocas e algodão 

doce, entre outros. Contaremos também com a participação dos Gigantones e com a 

atuação da Escola de Música Eunice Silva.--------------------------------------------------- 

 

 À semelhança dos anos anteriores e em colaboração com a Associação de Moradores 

da Sonega, iremos oferecer presentes de Natal às crianças da Sonega até aos 10 anos. 

 

 Ainda no âmbito do Natal iremos oferecer às crianças do Porto de Abrigo, Mãe Sol e 

Lar Âncora alguns presentes de acordo com as idades das crianças.----------------------  

 

 O Presidente e Secretária da Junta reuniram com as escolas e infantários de Sines e 

Porto Côvo, Associação de Carnaval de Sines e Teatro do Mar para definição de 

estratégias e tema do Carnaval dos Pequeninos 2020. O tema escolhido foi “A Vida 

Marinha”.------------------------------------------------------------------------------------------ 
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 Associámo-nos à iniciativa “A Terra Treme” que se realizou no dia 15 de novembro, 

promovida pela CDOS – Comando Distrital de Emergência e Proteção Civil.---------- 

 

 Abrimos inscrições de 18 a 29 de novembro para preenchimento de vagas no ATL 

mediante pedidos de férias dos utentes, no âmbito do Projeto Férias – Natal, tendo 

sido admitidas 5 crianças.-----------------------------------------------------------------------  

 

APOIOS E SUBSÍDIOS 
 

 Atribuímos à Academia de Ginástica de Sines um subsídio para apoio financeiro a 

três atletas que participaram no Campeonato do Mundo por Grupos de Idades de 

Trampolins – Tóquio 2019.--------------------------------------------------------------------- 

 

 Adquirimos 500 águas para oferta à Cercisiago no âmbito da “Caminhada Noturna 

2019 – Percursos que Brilham”, que se realizou no dia 18 de outubro.------------------- 

 

 Colaborámos com a DGRSP – Direção Geral de Reinserção e Serviços Prisionais, 

integrando o Sr. José do Carmo nos serviços da Junta de Freguesia por forma a 

cumprir 100 horas de trabalho a favor da comunidade, durante os meses de 

novembro e dezembro.--------------------------------------------------------------------------- 

 

- Cedemos o Salão do Povo e Pavilhão e equipamentos a várias entidades e particulares. 

 

EDUCAÇÃO/FORMAÇÃO 

 

 Realizou-se um protocolo de formação em contexto de trabalho com a Cercisiago 

para integração de uma jovem na área de “Empregada de higiene e limpeza”.---------- 

 

 Reunimos com o IEFP – Instituto de Emprego e Formação Profissional no sentido 

de se desenvolver formação contínua de curta duração junto dos nossos funcionários, 

sendo que algumas formações já tiveram início no mês de dezembro.-------------------- 

 

 Recebemos as crianças do Colégio Estrela do Mar que reuniram com o Presidente 

da Junta, no âmbito do estudo das profissões.------------------------------------------------ 

 

AQUISIÇÕES 

 

 No âmbito do evento “Distribuição de Prendas de Natal 2019”, adquirimos 1358 

presentes às empresas Belbrinca e Ana Bela Gonçalves Correia para oferecer às 

crianças da Freguesia.---------------------------------------------------------------------------- 

 

 À semelhança de anos anteriores, adjudicámos à empresa Impacto Surpresa 

Unipessoal, Lda (Aquarela Mágica) a animação de Natal para a iniciativa “Operação 

Crianças Felizes” e adquirimos o serviço de confeção de pipocas e algodão doce à 

Sra. Nélia Cristina Paulos Augusto.------------------------------------------------------------ 
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 Adquirimos mais quatro placas de sinalização à empresa Versus com indicação de 

“Bêbeda e Sines”.--------------------------------------------------------------------------------- 

 

 Adquirimos o serviço da BCV – Produtos de Manutenção Industrial e Serviços, Lda 

para o tratamento da processionária do pinheiro no ATL “A Gaivota”.------------------ 

 

OBRAS/REPARAÇÕES 
 

 Adjudicou-se o serviço para execução da substituição de parte do teto do edifício da 

antiga Subestação à empresa José Filhó.------------------------------------------------------  

 Adjudicou-se também à empresa José Filhó a prestação de serviço para abertura de 

22 buracos com profundidade de 50 cm no terreno para colocação de chapas de 

alumínio com sinais de direção e localidade nos aglomerados rurais do Paiol, Casoto, 

Bêbeda e Bairro Novo da Provença.----------------------------------------------------------- 

 

 Adquirimos um novo programador para o sistema de rega do ATL aos Viveiros 

Vasco da Gama.----------------------------------------------------------------------------------- 

 

REPRESENTAÇÃO 

 
 O Presidente participou no seminário sobre “A importância do Movimento 

Associativo no Setor Piscatório”, promovido pela ADL – Associação de 

Desenvolvimento do Litoral Alentejano, que teve lugar no Centro de Artes em Sines 

no dia 11 de outubro.----------------------------------------------------------------------------- 

 

 O Presidente esteve também presente na iniciativa do “Dia Aberto” promovido pelo 

IEFP, no dia 18 de outubro, para a entrega de certificados a formandos que 

realizaram estágios em contexto de trabalho.------------------------------------------------- 

 

 A convite da Câmara Municipal de Sines, o Presidente e o 2º Vogal estiveram 

presentes no “I Seminário Nacional de Tutorias em Contexto Escolar: Diálogo(s) 

entre a Investigação e a Prática Educativa”, que se realizou no dia 25 de outubro.----- 

 

 A convite da Câmara Municipal de Sines, os membros do Executivo participaram na 

sessão sobre “Novas Dependências”, que se realizou dia 12 de novembro.------------- 

 

 A Junta fez-se representar na reunião do Conselho Municipal de Educação, no dia 

22 de Novembro.--------------------------------------------------------------------------------- 

 

 A Convite da Arte Velha – Associação de Artesãos, a Junta fez-se representar por 

membros do Executivo na inauguração da exposição com o tema “Trabalhos 

Diversos”, que se realizou no dia 23 de novembro.----------------------------------------- 

 

 O Presidente esteve presente na reunião do Conselho Local de Ação Social de Sines, 

que se realizou no dia 27 de novembro.------------------------------------------------------ 
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 Ainda no dia 27 de novembro, o Presidente esteve presente na cerimónia de entrega 

de diplomas, a convite da Escola Secundária Poeta Alberto.------------------------------ 

 

 A convite da Espiga – CAFAP “Porta Aberta”, o Presidente esteve presente na 

conferência “Riscos na Internet para Crianças e Jovens: como minimizar”, que se 

realizou no dia 29 de novembro no Auditório António Chainho, em Santiago do 

Cacém.--------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

 O 2º Vogal esteve presente na reunião do Centro Cultural Emmérico Nunes que se 

realizou no dia 13 de dezembro.--------------------------------------------------------------- 

 

 O Tesoureiro e 2º Vogal, a convite da ARDS – Associação Recreativa de Dança 

Sineense estiveram presentes no jantar comemorativo da época natalícia, que se 

realizou no dia 14 de dezembro.--------------------------------------------------------------- 

 

 Os membros do Executivo estiveram presentes no almoço de Natal realizado pela 

Associação de Moradores do Casoto e Arredores, no dia 14 de dezembro.------------- 

 

 A convite da Câmara Municipal de Sines, o Executivo da Junta estará presente no 

jantar de Natal dos Trabalhadores das Autarquias Locais, a realizar no dia 20 de 

dezembro.----------------------------------------------------------------------------------------- 

 

O Presidente colocou-se ao dispor para prestar esclarecimentos sobre este ponto: 

 

A Secretária da Junta de Freguesia, Eva Zambujo quis informar que a Junta de 

Freguesia ofereceu um jantar e uma lembrança, para celebrar o inicio da reforma de 

uma funcionária, Dª Maria Guiomar que trabalhou no ATL durante 21 anos;-------------- 

 

O membro Sandra Garcia questionou o motivo da contratação da Drª Amélia Cruz.------ 

O Presidente da Junta explicou que esta contratação deve-se ao facto de a Junta de 

Freguesia se preocupar e querer resolver de forma justa uma questão que ficou pendente 

dos anteriores executivos, relativamente ao facto do serviço dos Recursos Humanos 

acharem que houve um lapso na avaliação entre duas funcionárias. E como havia 

dúvidas pedimos pareceres ao STAL, CCDRA, Tecnimor, Atam e à Drªa Vanda Santos 

(antiga funcionária da Junta de Freguesia). 

O STAL foi o único que mandou parecer positivo à questão, no entanto, este parecer 

não foi devidamente fundamentado. Perante esta situação, o Executivo avaliou todas as 

respostas e decidiu solicitar parecer à Drª Amélia Cruz, que também tem uma avença 

com a Câmara Municipal de Sines na área dos recursos humanos. Estamos a aguardar o 

referido parecer.-------------------------------------------------------------------------------------- 

 

No que diz respeito ao Relatório Financeiro, o Presidente da Junta prestou os 

esclarecimentos necessários: 
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RELATÓRIO FINANCEIRO 
 

 

DÍVIDAS DE TERCEIROS 

 

- Desde o ano letivo 2017/2018 até dezembro de 2019, as dívidas do ATL perfazem 

um total de cerca de 4.670 €, dos quais 3.650 € referem-se ao ano de 2019. Do valor 

referente a 2019, 2.230 € pertencem ao presente mês de dezembro. 

 

RESUMO DA SITUAÇÃO FINANCEIRA EM 16.12.2019 

 

DISPONIBILIDADES 

 

Bancos (à ordem)                              125.240 € 

Bancos (a prazo)                                 80.000 € 

               205.240 € 

 

DÍVIDAS DE TERCEIROS 

 

Dívidas ATL                                        4.670 € 

 

 

COMPROMISSOS DE C/ PRAZO 

 

Fornecedores                                      7.150 € 

 

Não havendo mais questões, o presente ponto foi apreciado favoravelmente.-------------- 

 

Ponto 2 – Opções do Plano e Orçamento 2020; 

 

O Presidente da Assembleia passou a palavra ao Presidente da Junta para dar 

esclarecimentos sobre este ponto.------------------------------------------------------------------ 

 

O Presidente da Junta prestou os seguintes esclarecimentos: 

 

Informou que receberam a informação das transferências do Fundo de Financiamento 

das Freguesias dos impostos do Estado para 2020.---------------------------------------------- 

 

A Freguesia de Sines teve um aumento de 6,4 % comparativamente ao ano de 2019 o 

que corresponde a mais 12.469 €.------------------------------------------------------------------ 

 

Em abril aquando da aprovação do Saldo da Gerência, na Revisão do Orçamento iremos 

fazer a atualização no item do Fundo do Financiamento das Freguesias.-------------------- 
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O Presidente da Junta passou a ler a introdução das Opções do Plano para 2020.---------- 

 

E explicou que para 2020 a Junta de Freguesia tem um orçamento de 536.000 €, sendo 

que 470.000 € são despesas correntes e 66.000 € são despesas de capital.------------------- 

 

No campo da receita temos a totalidade em receitas correntes.-------------------------------- 

 

Informou que o executivo está preocupado com os problemas existentes na Vivenda Dª 

Isabel do ATL em termos de estrutura, tanto do telhado como do soalho.-------------------  

Referiu que a informação já foi passada à Câmara Municipal, uma vez que o edifício é 

de sua propriedade, apesar da gestão ser da Junta de Freguesia.------------------------------ 

 

Informou igualmente que iremos colocar proteção nos caixotes do lixo na zona rural.---- 

 

O presidente da Junta colocou-se ao dispor para prestar os esclarecimentos necessários a 

este ponto.--------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

O membro, Jorge Brites questionou a localização em que se pretende colocar o Parque 

de Merendas.------------------------------------------------------------------------------------------ 

O Presidente da Junta explicou que é uma zona de floresta junto à linha de caminho-de-

ferro. Mas que o problema é que esse terreno é da propriedade da Refer, pelo que 

estamos em conjunto com a Câmara Municipal de Sines a agendar reunião com a 

Refer.-------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

O Presidente da Assembleia questionou o motivo do valor das receitas de canídeos ser 

só 50,00 €.--------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Presidente da Junta explicou que com a nova legislação de outubro deste ano, o 

Estado decidiu retirar esta receita às Freguesias, ficando só as Juntas de Freguesia com 

as licenças de canídeos perigosos e potencialmente perigosos.-------------------------------- 

 

Não havendo questões a colocar, o Presidente da Assembleia colocou o ponto a votação: 

 

O presente ponto foi aprovado por maioria com a seguinte votação: 

 

3 votos contra por parte da CDU 

2 abstenções por parte do Movimento SIM 

7 votos a favor do PS 

 

O Presidente da Junta ainda referiu que sempre foi opção deste executivo fazer as 

reuniões de oposição quando estivesse em causa a aprovação do orçamento e pela 1ª vez 

ninguém apareceu.----------------------------------------------------------------------------------- 

 

A CDU passou à leitura da declaração de voto para este ponto.------------------------------- 
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Após a leitura, o Presidente da Junta referiu que a declaração de voto nem parece 

referir-se a este orçamento. Desvalorizando o trabalho desenvolvido pelo Executivo.---- 

O Presidente da Junta referiu que a questão da água da Esteveirinha é um assunto 

encerrado. As famílias já têm água em suas casas.---------------------------------------------- 

Relativamente ao Centro de Recolha de Animais, tal como já foi falado em outras 

Assembleias, o projeto foi cedido à Câmara Municipal de Sines e já está a ser 

construído, mas é da responsabilidade da Câmara.---------------------------------------------- 

O Salão do Povo, foi cedido por um período de um ano à Câmara Municipal para o 

Mercado Municipal.--------------------------------------------------------------------------------- 

Informou igualmente que foi concluída a sinalização rural e iremos arranjar o espaço 

dos contentores do lixo.----------------------------------------------------------------------------- 

 

O Presidente referiu que a CDU nunca participou nas reuniões de direito de oposição 

nem fez nenhuma proposta para o orçamento, pelo que se sente desiludido pela votação 

apresentada.------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Ponto 3 – Mapa de Pessoal. 

 

O Presidente da Assembleia passou a palavra ao Presidente da Junta para dar 

esclarecimentos sobre este ponto.------------------------------------------------------------------ 

 

O Presidente da Junta prestou os seguintes esclarecimentos: 

 

O mapa de pessoal refere as 3 técnicas superiores, na área de educação em mobilidade 

interna e 2 assistentes operacionais que decorre do processo concursal que ainda está a 

decorrer.----------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

Não havendo questões a colocar, o Presidente da Assembleia colocou o ponto a votação: 

 

O presente ponto foi aprovado por unanimidade.------------------------------------------------ 

 

O Presidente da Junta terminou com uma mensagem do Executivo desejando Boas 

festas a todos os presentes.-------------------------------------------------------------------------- 
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ENCERRAMENTO: 
E não havendo mais assuntos a tratar o Presidente declarou encerrada a reunião às 23 h  

e eu, Maria Augusta Rocha, que lavrei a presente ata, a subscrevo e vai ser assinada pela 

respetiva mesa. --------------------------------------------------------------------------------------- 

 

O Presidente, 

 

______________________ 

(Carlos Salvador) 

 

O 1ª Secretário, 

 

_______________________ 

(Maria Augusta Rocha) 

 

O 2º Secretário 

 

________________________ 

(Alberto Gonçalves) 


